

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7328

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la Isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00

Número suelto 5 cénts.

MAHON, MIÉRCOLES 10 DE ENERO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

ORRIOLS (óptico)



A los présbitos, v miopes v todos los que usen anteojos les recomendamos que pasen por nuestro establecimiento donde pueden tener el convencimiento de que se les atenderá é impedirá que se perjudiquen sus órganos visuales. Dejarse de reclamos y acudir á la experiencia que creo he podido adquirir en largos años que vengo dedicándome á la venta de estos artículos. Gran surtido en toda clase de artículos de óptica.

MAHON—BUEN AIRE, 5—MAHON

PATRIOTISMO

Ante el peligro

Muy interesante nos ha parecido el siguiente artículo que publica la «Correspondencia de España», debido á su ilustrado Director, que merece ser leído con mucha atención:

Estamps condenados los españoles á vivir siempre en Babia, preocupándonos de cosas pequeñas y sin jamás atender á las grandes, á las que tienen extraordinaria importancia para todos.

Clases altas y bajas, políticos y neutros, periodistas v lectores, todo el mundo, salvo muy contadas excepciones, ve con indiferencia profunda cuando se relaciona con la política exterior, entretenido como está con las menudencias de la política interior, insignificante, personal, egoísta y liviana. Al enojo de Vega de Armijo se le concede más importancia que á la posible ruptura entre Francia y Alemania.

Toda la Prensa europea considera como muy crítica la situación internacional, tan crítica, que aún en el lenguaje de los diarios menos pesimistas se encuentran frases de amarga desconfianza. Desde quienes creen que la guerra europea es probable hasta quienes la consideran segura, no hay nadie que se atreva á decir que los peligros han desaparecido: á eso nadie se atreve: y ya solamente se discute la probabilidad ó la seguridad del choque.

Y por desgracia, son más los creyentes de que el choque será seguro é inminente, que los mantenedores de la opinión contraria.

Mientras Europa se prepara para el porvenir, pasa España su tiempo divirtiéndose en pequeñas y olvidándose de que podemos ser los conejos de la fábula, expuestos á la voracidad de los podencos, de los lebreles y de las otras castas de perros internacionales.

No basta con querer ser neutrales, ni con hacerse la ilusión de que nos dejarán tranquilos.

A algunas Potencias no les conviene nuestra neutralidad, y tal maña se están dando, que nada de extraño tendría que España fuese la que cándidamente rompa el fuego. A eso se tira, v es menester estar atacado de ceguera para no verlo.

No cabe duda que las potencias quieren jugar en Marruecos la partida guerrera, ó al menos su parte más interesante. Y Francia, que desde hace tiempo nos ha tomado de pretexto, para muchas cosas que le convienen, está haciendo lo posible v aún lo imposible para que nuestros soldados no tengan más remedio que defenderse en Melilla, iniciando operaciones más tarde, que plantearía el problema como á Francia conviene plantearlo.

Con su doble juego político y diplomático, favoreciendo al Sultán con sus agentes oficiales, v al Roghi con sus agentes oficiosos; dando buenas palabras al Gobierno de Madrid v ejecutando malas obras contra los intereses de Melilla; prestando dinero al Sultán v proveviendo de armamento al Pretendiente, realizan los franceses una labor que no podemos nosotros dejar de examinar, porque sería muy triste que con su habilidad lograse Francia «hacerse nuestra aliada» en virtud del Convenio sobre Marruecos cuando sonasen tiros en el Imperio, «ligándonos así para cuando sonase el fuego en Europa».

Los sucesos nos dan pretexto sobrado para que nazcan nuestras suspicacias, v cuando los conozcan nuestros serán seguramente, tan suspicaces como nosotros.

Los franceses, pasándose de listos, han establecido un zoco á 12 kilómetros de Melilla, en Mar Chica, v cuando la diplomacia reclamó hallaron medio muy peregrino para entonar el «no somos nosotros.» Y en efecto, la factoría es aparente del Roghi, el cual ha planteado en un mástil «su imparcial» bandera de pretendiente. Y hasta con su nombre ha bautizado la factoría v el nuevo puerto, llamándoles «Mohamedia».

Bien aleccionado, saluda con su pabellón y con sus cañones á los buques extranjeros. Y así lo ha hecho con un barco de guerra español, según cuentan los enviados de periódicos franceses á aquellos lugares. A la factoría llegan enormes cargamentos franceses, unos procedentes de Francia, v de Argelia otros, los cuales son vendidos á precios inverosímiles por su baratura—cual si gozasen de subvención—haciendo competencia ruinosa al mercado de Melilla, que corre riesgo de desaparecer. Monsieur Say v otros comerciantes franceses alientan la empresa, v el Roghi la ampara con su nombre v la defiende con su poder de suerte tal, que declara libre de derechos aduaneros el zoco de «Mohamedia», al mismo tiempo que aprista las clavijas en su Aduana del Campo de Melilla.

Y en cambio de todo esto, de esa protección á los franceses v de esa hostilidad á Melilla, «barcos fantasmas» alijan en aguas de «Mohamedia», cajas sospechosas, que, por sus dimensiones v peso, parece que contienen fusiles en vez de azúcar, proyectiles en vez de harina!

Y también á cambio de todo eso pueden vestir sus tropas nuevos uniformes de corte «marsellés», idénticos á los primitivos, que le fueron suministrados por un francés!!

La guerra á Melilla, guerra comercial por el momento, está declarada, v Francia ha tenido la suprema habilidad de que frente al pabellón español de Melilla se alce en «Mohamedia» la bandera rebelde de S. M. I. Mohamed el Roghi, encubriendo con ese pabellón, no sólo las mercancías de los súbditos franceses, sino las miras astutas de una política de doble juego!!!

Y si todo eso fuese poco, aun hay más, mucho más, que necesita ser conocido.

No basta con matar Melilla; hay que neutralizar el valor de las Chafarinas. Hay que buscar una base de operaciones para el porvenir.

Esa base es «Mohamedia». La Mar Chica tiene una barra de acceso que la separa totalmente del Mediterráneo, convirtiéndola con un mar interior, tranquilo, abrigado v con buenos fondos. El Roghi, «cual si fuese á tener una escuadra», ha emprendido la obra de abrir un canal de entrada en esa barra, v centenares de moros, dirigidos por franceses, trabajan «día y noche» en su apertura, esperando el material de dragado que muy pronto llegará v comenzará á funcionar.

Teme Francia que las Chafarinas puedan ser refugio de escuadras, base

de operaciones, v con habilidad gran de va preparando la improvisada «Mohamedia», lago inmenso en comunicación con el mar v que podría ser punto de gran fuerza si el Roghi consintiese más adelante en el emplazamiento de baterías. Las alturas abundan v el Roghi es fácil de contentar!!!

Decir, como algunos dicen, que todo eso lo hace el Roghi por su propia cuenta, es puerilidad inconcebible, v claro está, como clara es la luz del medio día, que toda esa obra es producto de la política francesa, encaminada á expansionar su frontera del Kiss en daño de España, á asestar golpe de muerte á Melilla v á brindarnos luego protección cuando tengamos que recoger, arma al brazo, las consecuencias de toda esta trama.

Ya comienzan á hablar claro los diarios franceses. Ya, no contentos con su perfida política, comienzan á «amenazarnos». Ya nos dicen claramente que si nos oponemos á la prosperidad de «Mohamedia», nos veremos envueltos en una guerra.

Y para que nadie crea que esas son deducciones de periodista fantástico, ahí van unas cuantas sustanciosas líneas, traducidas literalmente de «L'Echo de Paris», periódico nada sospechoso, v que ha enviado un redactor á «Mohamedia».

«En cuanto á España, si un proyectil español cayese en el territorio del Pretendiente, en el mismo momento sería asaltada Melilla por 15.000 Guelayas, 5.000 Kebdanas v 10.000 Riatas.»

Claro es, que no es lo mismo decirlo que hacerlo; pero no por eso deja de tener importancia extraordinaria el «carriñoso» v «oficioso» aviso de nuestros amantísimos amigos, los protectores del Roghi v explotadores de la factoría, zoco v puerto de «Mohamedia».

Mientras tanto, el «Elder», vapor correo de «Mohamedia»—ya tiene el Roghi (?) hasta vapor correo—va v viene abarrotado de voluminosos cajones, v las kabilas fronterizas á Melilla llenan sus bolsas con proyectiles comprados á bajo precio, v renuevan su armamento á cambio de ganado, que va derecho al Kiss, en donde nuestros amigos los franceses hacen un doble v muy lucrativo negocio político v mercantil. ¡Mientras tanto el zoco de Melilla va notando la falta de ganado vacuno!

¡Pero consolémonos! Nuestro crucero de guerra es saludado por el pabellón del Roghi. Y algo es algo.

Está claro el juego? La factoría, el zoco v el puerto de «Mohamedia» adquirirán envidiable prosperidad, v nuestra diplomacia no obtendrá re-

sultado alguno con sus reclamaciones, por la razón sencilla de que el derecho de concurrencia comercial es absolutamente libre, y el pretendiente puede hacer lo que le plazca en el país por él dominado.» Añadid á eso que dicen los diarios franceses lo que antes ha sido traducido, y deduciréis que toda esta maniobra, comenzada por Delbrell y terminada por el Roghi, es una habilidad peligrosa de los políticos franceses, que buscan la manera de que sea España «la que rompa el fuego en Marruecos.»

Yo no me atrevo á terminar este artículo dando consejos, porque en estos graves asuntos deben ser los hombres de Estado quienes los den. Me limito á exponer hechos razonados y á invocar el patriotismo de todos en momentos que entiendo son de extraordinario é inmenso peligro para el porvenir de España.

Juan de Aragón.

NOTICIAS

Crisis obrera

Los telegramas que se reciben de Sevilla relatan noticias en extremo alarmantes relacionadas con la preponderancia que en toda la región andaluza está tomando la crisis obrera.

Relatan asimismo los referidos telegramas la horrible miseria que impera en las familias obreras, paralizadas por falta de trabajo.

Por las calles de Sevilla y otras poblaciones importantes pululan grandes grupos de obreros y niños implorando la caridad pública.

El aspecto que presentan estos desheredados de la fortuna, es por demás desconsolador.

En el pueblo de Alsor se amotinaron más de 600 obreros, dirigiéndose en manifestación á las Casas Consistoriales, en demanda de trabajo.

Como el hambre es mala consejera, y la contestación que dió el alcalde á los manifestantes no les pareció atemperada á su situación, los hambrientos volvieron á reorganizar la manifestación, recorriendo la población y apedreando algunos establecimientos.

Como siempre sucede en estos casos, las autoridades para calmar el hambre de los manifestantes, sacaron la guardia civil á la calle, y esta se encargó «de darles lo que necesitaban,» disolviéndolos sin contemplación de ninguna especie.

También de Jerez de la Frontera, se han recibido telegramas relatando que en aquella provincia la crisis obrera se agrava considerablemente.

Una manifestación en la que figuraban más de 900 obreros situóse frente al Ayuntamiento, subiendo una comisión con objeto de hablar al alcalde.

Este ofreció aumentar el número de trabajadores en las obras municipales, pero negóse á socorrerles como pretendían, añadiendo que obrar así sería proteger un estado de vagancia que no debe existir.

Ascensos en guerra

La propuesta de ascensos del mes actual en el arma de Infantería comprende: de la escala activa, 3 tenientes coroneles á coronel, 19 coman-

dantes á teniente coronel, 20 capitanes á comandantes, y 32 primeros tenientes á capitanes.

En la escala de reserva: 15 segundos tenientes á primeros y 5 primeros á capitanes.

POLITICA FRANCESA

La elección presidencial

París.—A pesar de las persistentes indicaciones de importantes personalidades republicanas, M. León Bourgeois se niega rotundamente á presentar su candidatura para la presidencia de la República.

Quedan solo candidatos, como es sabido, el presidente del Senado, M. Fallières, y el de la Cámara, monsieur Doumer.

UNA CARTA DE RODJESTVENSKY

Graves declaraciones

Está siendo muy comentada en el extranjero la carta que el actual ministro de Marina ruso Rodjestvensky dirigió al «Novoie Uremia» acerca de la batalla de Tsushima, y que ahora se ha dado á la publicidad.

En ella hace observar que el almirante Togo guardó absoluto secreto sobre la indisposición de sus fuerzas, esperando la llegada de la flota rusa á las aguas japonesas.

Añade que esas disposiciones eran desconocidas hasta del almirante de la escuadra inglesa, aliada de los japoneses, la cual se concentró en Wei-Hay-Wai, donde esperaba recibir la orden de aniquilar por completo la flota rusa, obra de destrucción que era el verdadero objeto de Inglaterra, en el caso de que las fuerzas rusas, como ocurría en realidad, fuesen superiores á las japonesas.

En la Embajada británica ha pedido á Lambsdorf explicaciones sobre las atrevidas declaraciones de Rodjestvensky.

LO QUE DICE LA PRENSA

«El País»

«El País», en un artículo que titula «Artimaña indigna», dice que se trata de amordazar á la prensa con el proyecto de los insultos á la patria y al ejército.

Confía el periódico en que un periodista de raza como Gasset no ha de suscribir esta iniquidad.

También confía en la nobleza del general Luque que ha honrado el periodismo; pero no confía en Moret ni en Romanones, porque lo innoble, lo pérfido y lo canallesco ha de valerse de la opinión militar y del patriotismo del ejército para hacer votar una ley exclusivamente beneficiosa para los que perdieron las colonias con sus atrocidades, sus torpezas y su clericalismo.

Total—dise después—que ya no va á ser posible denunciar á Cayo del Rey, ni concretar acusaciones desahogándose escribiendo pestes contra los jesuitas, ni recordar las fechorías de Moret y Romanones, ni acusar á nadie pero se puede seguir, con arte y con habilidad jesuítica, haciendo propaganda separatista. He aquí lo que pretende Moret.

Y termina diciendo:

Somos decididos partidarios de la jurisdicción ordinaria para todos los delitos; pero ante la pérdida añagaza de Moret nos decidimos por lo que los militares quieren.

«El Imparcial»

«El Imparcial» dedica su fondo á reconocer con motivo del anunciado proyecto de disciplina escolar, que es

necesario que se adopte en este asunto una resolución vigorosa.

«El Liberal»

«El Liberal», comentando las noticias políticas, dice que en víspera de una conferencia cuyas deliberaciones preocupan á Europa, y cuyas costas puede pagar España, al cabo de algunas semanas estaremos con un Gobierno que carece de solidez y autoridad y á quien él augura á plazo fijo la muerte.

Reconstrucción de la flota rusa

Según el «Novoie Uremia», la subscripción hecha para reconstruir la flota rusa alcanza ya la suma de 16.720,034 rublos.

Ocho millones de rublos han sido ya invertidos en la construcción de dos torpederos y tres submarinos.

El Papa intransigente

Telegrafian de Roma que el Papa ha hecho saber oficialmente que no recibirá al rey Don Alfonso si este persiste en visitar el palacio del Quirinal en su viaje á Italia.

La fortuna de un cura

Coméntase la fortuna que ha dejado el cura párroco de San Ginés, de Madrid, que ha fallecido recientemente.

No tenía cinco mil duros cuando se posesionó de la parroquia, y después de distraer algunos miles por el obsequio que le hizo Sancha, se hizo millonario sin haberle caído premio ninguno ni heredar ningún legado.

Llega el sueldo parroquial ordinario á 3.000 duros al año en casos comunes y á veces á cuatro, y después de mantenerse muy bien asciende á una cantidad considerable el capital que se le conoce.

Al principio de posesionarse de la parroquia dijo que había venido á hacer dinero, á darse buena vida, y cuando se viera viejo se retiraría á un convento para mirar por su alma y dejaría su fortuna á la iglesia y á los pobres.

Esta segunda parte no ha podido cumplirse, porque el cura en cuestión ha muerto joven.

MAHON

Casino Unión Republicana

El domingo próximo, á las once de la mañana, se reunirá esta Sociedad en junta general, para examen de cuentas correspondientes al segundo semestre del finido año. Mahón 8 Enero de 1906.—El Presidente, Pedro Pons Sitges.

HECHOS Y DICHOS

Por fin sabemos porqué se ha restablecido en el pueblo de Alayor el tradicional toque de queda.

El testafarro Manitas nos dice desde las columnas de «El Bien Público»

«¿Pues que; creía el colega que el católico pueblo de Alayor no iba á responder cumplidamente á las provocaciones que se le dirigieron un día y otro día, con el reparto de las famosas hojas de propaganda antireligiosa?»

De manera que el tradicional Alcalde para responder cumplidamente á lo que llaman provocaciones de los anticlericales, ha restablecido el toque de queda.

Compadecemos á los franceses. Si los clericales de por acá por el hecho sencillo de repartir unas hojas de propaganda ponen al vuelo las campanas, será cosa de sentir el repique que se armará en la nación vecina. ¡Pobres campaneros franceses, menudo trabajo les habrá caído!

Pero no es aquí donde duele el zapato; ningún Ayuntamiento republicano ha prohibido jamás el toque de queda, lo único que han hecho, ha sido eliminar del presupuesto municipal la suma destinada á sufragar este gasto por considerarlo inútil.

Los clericales en todo tiempo han podido tocar la campana, este derecho si que es indiscutible, pero amigo, ellos no bailan al son que les tocan, sino al son que les pagan.

El Manitas, el Jemabel, el Abogado sin pleitos, el testafarro á sueldo fijo, el defensor de los matuteros, en una palabra, el Interventor de la Depositaria de Hacienda, vuelve á emprenderla contra nuestro Director. Tal insistencia nos hace sospechar si tendrá deseos de ocupar su puesto y le recomendamos que espere... sentado.

Dice Manitas que el diario republicano tiene pocos suscriptores.

Es verdad. No tiene los que debía tener en proporción al numeroso partido republicano de la Isla, pero vamos, siempre tendrá algunos centenares de suscriptores más que el periódico monárquico.

Si el testafarro de «El Bien Público» quiere convencerse le ofrecemos una silla al lado de la máquina mientras se hace la tirada de nuestro periódico.

Cuando Jemabel habló de dignidad y decoro refiriéndose á los Tenientes de Alcalde republicanos, habíamos de contestar: Esta es la cultura de Jemabel.

Tal digimos, porque comprendemos que ni nuestros amigos se amoldarían á obrar en contra de su dignidad y decoro, ni la caballerosidad del actual alcalde D. Jose M.^o Mercadal le permitirá anteponer su pasión política á su cultura.

No todos son Jemabebes.

Va pareciéndonos que el concurso que pensábamos abrir para premiar el mejor artículo que se presente glosando acerca de la dignidad y decoro del Manitas va á fracasar por falta de concursantes.

Lástima que los matuteros no sean literarios.

Dice Manitas que D. Antonio Maurra ha conseguido para el pueblo de Andraitx una notable rebaja en el cupo de consumos.

A los mahoneses nos ha pasado lo mismo gracias á las gestiones del activo y celoso Diputado por Menorca D. Fernando Weyler.

¿Acaso no se ha enterado de ello el Manitas? ¿No? Pues nosotros tampoco.

Por lo curioso, copiamos lo siguiente de la revista ilustrada «Alrededor del Mundo»:

UNA CUERDA

DE PRESOS INTERESANTE

«Sujetos unos á otros por la muñeca con sólidas cadenas iban unos presos, desde el tribunal á la cárcel, en Nueva York, cuando se hizo de ellos la fotografía instantánea que reproduce nuestro grabado. Acababan de ser condenados á penas de uno á cuatro años de presidio, y á estas horas visten ya el infamante traje de anchas rayas de los penados yanquis.

Son caciques, mufidores y comparas culpables de haber hecho inscripciones indebidas en el registro electoral, de haber votado por otro ó sin tener derecho á ello, ó de haber hecho declaraciones falsas con perjuicio de la verdad del sufragio. Cometieron sus delitos en las elecciones municipales de Nueva York, verificadas no hace todavía dos meses, y ya están en presidio, donde los han precedido otros muchos sujetos de la misma clase. Hasta la fecha van sentenciados veintinueve individuos, y han dictados autos de prisión contra unos mil. Entre los sentenciados figuran concejales y otros funcionarios. De nada les han servido el decidido amparo y los millones de la poderosísima organización política. Tamman y Hall, cuyas ordenes obedecieron y por cuyos candidatos trabajaron.

Algunos, los más afortunados, han huido al extranjero, perdiendo las fianzas en metálico que Tammany Hall y sus caciques pusieron por ellos; pero en adelante, ni aun ese recurso quedará á los culpables, porque los jueces han acordado exigir fianzas de tanta cuantía, que será imposible ponerlas. Con esa rapidez y ese saludable rigor se está procediendo en los Estados Unidos contra los que votan en falso y sus instigadores y encubridores.

Algo semejante, y unas cuantas cuerdas de presos como la que representa nuestro grabado, serían de un efecto mágico en España para sanear las costumbres electorales y dar un buen golpe al caciquismo.

Sigue la tanda de billetes falsos del Banco de España, indignado quizá nuestro papel moneda de que no rece con él toda aquella extensa denominación de sevillanos, alicantinos, valencianos, barceloneses, andorranos, con hoja y sin ella, etc.

Los de última moda en España, son de 50 pesetas, emisión del 30 de Noviembre de 1902 y busto de Velázquez. Son fáciles de distinguir de los verdaderos. Las más apreciables diferencias consisten, primero, en el dibujo del busto de Velázquez, bastante imperfecto, sobre todo el cabello, que es de líneas muy toscas, como si estuviera despeinado, y la peluca corta, de modo que el bluco de remate no llega á la gorguera.

Los ojos son más pequeños y redondos, y la mirada como de espanto. El busto timbrado de la derecha aparece por transparencia muy imperfecto, como asimismo todo el dibujo del reverso.

El domingo último se reunió en Junta General la Sociedad «Unión de Obreros Agrícolas» para el examen y aprobación de sus cuentas y elección de Presidente.

Cuenta actualmente dicha Asociación con 75 asociados que poseen 388 reses vacunas, y 31 propietarios adheridos, poseedores de 138 reses.

Durante el año 1905 se han indemnizado doce afiliados y seis propietarios por pérdidas sufridas en el ganado en 1.475'41 pesetas en junto.

Los ingresos obtenidos en 1905 ascienden á 1.472'28 pesetas.

Para el cargo de Presidente fué reelegido D. Bartolomé Pons Borrás, por voto unánime de los afiliados, á pesar de los reiterados ruegos del favorecido para que se le sustituyera.

Felicitemos sinceramente al señor Pons Borrás por la merecida distinción con que nuevamente le han honrado sus compañeros.

El vapor correo «Menorquina» es esperado procedente de Barcelona con escalas esta tarde de 12 y media á 1.

LA ESCUADRA DE INSTRUCCION

A propuesta del señor ministro de Marina, esta continua alistándose para efectuar un crucero por los principales puertos del Mediterráneo.

Uno de estos días saldrá de Cádiz para el Ferrol el crucero «Princesa de Asturias» con el objeto de recoger el personal que ha de constituir la tripulación de los buques de la escuadra, con objeto de conducirlo á Cartagena, que es donde se organizará aquella.

El General Concas desea que la escuadra comience á navegar en primero de Febrero, y desde esta fecha hasta fin de año permanecerá en constante movilidad, según está establecido en los presupuestos.

Han empezado en el Teatro Principal los ensayos de la grandiosa ópera en cuatro actos del Mtro. Verdi *Aida*.

Esta será puesta en escena uno de los días de la próxima semana.

En el «Menorquina» son hoy esperados un actor cómico y tres señoras de coro, con destino á la compañía que actúa en el casino «El Consey».

Hemos sido obsequiados con un precioso calendario de pared y unos artísticos de bolsillo, que la acreditada fábrica de chocolates Amatller de Barcelona está repartiendo entre su numerosa clientela.

Agradecemos á nuestro amigo don Jaime Huguet representante de dicha casa en esta ciudad, la atención con nosotros tenida.

Durante el mes de Diciembre ha recaudado el Tesoro, por diversos conceptos, unos tres millones de pesetas más que en igual período del año anterior.

En el teatro del «Consey» ha reaparecido esta temporada la hermosísima producción *Bohemios*.

Es esta una obra que no envejecerá nunca: lleva en sí el sello de la eternidad.

Respecto á su desempeño, merecen lugar preferente la señorita Bonnin, alma de la Compañía, y el veterano actor señor Navarro. Este estuvo superior en toda la obra; la Bonnin admirable en el lucimiento de sus bellas dotes artísticas, que auguraban un risueño porvenir en la escena.

Muy bien los señores Rueda, Sales y Fuentefría.

La orquesta, cuerpo de coros y demás intérpretes, coadyuvaron á la acertada ejecución de *Bohemios*.

Unimos nuestro modesto aplauso á los que sinceros escucharon los artistas del «Consey» del distinguido curso.

Se ha puesto á la venta el hermoso poema del popular periodista José de Prada (Pepe Verdades) titulado

¡Pro causa...! que alcanzó extraordinario éxito en la velada que en honor de su autor se celebró en Ciudadela.

Precio del folleto, 15 céntimos.

Puntos de venta: Imprenta de «El Porvenir del Obrero», casino «Unión Republicana», casino «17 de Enero» en Ciudadela, sociedad «Juventud

Republicana» en Alayor, en varios comercios de esta ciudad y en la Administración de nuestro periódico, Infanta, 17.

LA PROTECTORA DE LA PESCA

De conformidad á lo prevenido en el artículo 23 del Reglamento, esta Sociedad celebrará el domingo próximo junta general, á las diez de la mañana, con el objeto de proceder al examen de cuentas del último semestre, y á la renovación de cargos de la mitad de la Junta de Gobierno.

Mahón 8 Enero de 1906.—El Presidente, Mateo Ponsatí.

ATENEO

Sección de Deportes y Excursiones

Se convoca á los Sres. ateneístas afiliados á esta Sección para el jueves á las 6 de la tarde, con el objeto de tomar acuerdo sobre una excursión á la Albufera y puerto del Grao, que tendrá lugar el próximo domingo 14 del corriente.

Mahón 9 de Enero de 1906.—El Secretario, Pedro Ballester.

LA AURORA BOREAL

El próximo sábado se cantarán por cuenta de esta sociedad, los dos primeros actos de «Carmen» y la inspirada ópera de Mascagni «Cavallería Rusticana» encargándose de las *particellas* de D. Jose y Turiddu el aplaudido tenor señor Viglieca.

En la fotografía de FEMENIAS (Mirar da n.º 4), se retrata todos los días laborables, de 9 mañana á 4 tarde. Los domingos y festivos, de 9 mañana á 1 tarde. Especialidad en retratos para niños.

Retratos visita; 6, 3 pesetas y 12, 4 pesetas.

Casa fundada en el año 1869. Véase el Muestrario situado en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte.

Remitido

Sr. Director de EL LIBERAL

Esperamos de V. tendrá la amabilidad de insertar en el periódico de su digna dirección las siguientes líneas, favor que agradecen por anticipado estos sus afios. y S. S.

Varios socios de «El Consey».

Con verdadera sorpresa leímos en «El Bien Público» del lunes 8 del actual, un suelto de gacetilla en el cual se dice que unos sujetos en la madrugada del sábado armaron un fenomenal escándalo gritando como energúmenos en el local de la sociedad que tenemos á honra el pertenecer.

Como llama en él la atención de la Junta para que imponga á los alborotadores el debido correctivo, nosotros movidos á curiosidad intentamos enterarnos del hecho, y con el fin de que la verdad resplandezca vamos á dar al público una relación exacta de é.

Algunos socios en la madrugada del sábado y una vez terminada la función solicitaron del conserje les prestase una guitarra con el objeto de ir á dar unas serenatas, como así lo hicieron, y al retirarse, cosa natural entre gente joven, entraron en el casino cantando el coro de repatriados de la zarzuela «Gigantes y Cabezudos» y terminado éste se retiraron á la cama.

Por ser tal y como explicamos es

por lo que la digna Junta de esta sociedad ha hecho oídos de mercader al suelto indicado, pero nosotros, amantes de que la verdad resplandezca, terminamos asegurando que los sujetos aludidos no llevaban copa alguna demás, quedando nosotros con la duda de si las llevaría el autor del suelto en cuestión por cuanto su- po desfigurar de tal manera el hecho.

Varios socios de «El Consey».

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 9, 10'00.

El Emperador de Alemania ha anunciado que en breve hará una visita á la corte de Italia.

Madrid 9, 10'40.

París.—De San Petersburgo comunican que el pueblo sigue preparándose para la lucha, temiéndose que el día 22 del actual aniversario de la la horrorosa hecatombe del pasado año, ocurran gravísimos sucesos.

El gobierno en previsión de ello adopta medidas de rigor.

Madrid 10, 8'00.

París.—Un cable del tranvía funicular rompióse, cuando mayor era el tráfico, chocando el coche que quedó destrozado ocasionando un muerto y diez y ocho heridos, varios de ellos de suma gravedad.

Madrid 10, 9'10.

Asegúrase que en el Consejo de anoche el Ministro de la Guerra general Luque abordó el problema militar y pasado á votación cuatro ministros lo hicieron á favor de él y cinco en contra.

Asegúrase que el general Luque ha dimitido.

La crisis es inminente.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 10.

«Isla de Menorca» fondeado á las tres y media sin novedad.

Ginart.

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del día 9 de Enero de 1906, según telegrama particular recibido por el

BANCO DEL COMERCIO

Interior 4 %	78'60
Deuda amortizable 4 %	98'70
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante.	45'50
Acciones f. c. Norte de España.	81'05
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo.	24'15
Acciones Banco Hispano Colonial.	71'25
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 %	96'00
Obligaciones Tarragona Barcelona y Francia 2 1/4 %	56'75
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 %	101'05
Francos.	24'00
Libras.	31'10

Imp. de Fábregas, á cargo de M. Ribé

EL BAZAR

de Francisco Pons y Carreras

Se acaban de recibir grandes partidas de **Capas** y **Rusos** para caballeros de todos gustos.

Capas desde 3 duros hasta 20 duros y **Rusos** á 5, 6, 7 y 8 duros.

Antes de comprar alguna de dichas prendas visitad este antiguo y acreditado establecimiento.

Nueva, 37 y Hannover II

En esta misma casa se encontrarán estos días los riquísimos y premiados turrónes de Ciudadela de

D. José Mercadal

Guano de pescado "Brig"

Empleado en viñedos y frutales, resultados inmediatos.

Grandes cosechas.

Café Bordelés Casellas.—Pulverizadores automáticos, Muratori.—Azufre Soluble al Agua.—Rafia superior.—Abonos químicos en tablillas comprimidas. Horticultura, Floricultura, Arboricultura.—Palmes y plantas de Salón. Instrucciones y Catálogos ilustrados los facilitará Di Luis Gimier y Darder

—Calle de la Infanta, 10.—Mahón.

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 Duros

Visitad este establecimiento que hay **NOVEDAD**

Abrigos impermeables

Marcas Neptuno y León

con goma pegados y cosidos

De paño sin goma marca

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas se desee.

Para muestras y precios, dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal.—Doctor Orfila, 10, y en Ciudadela á D. Elías Conesa.

PRECIOS LIMITADÍSIMOS

Novedad - Novedad - Novedad

CONTRA EL REUMA

Se cura GRATIS esta enfermedad, adoptando el sistema de colocar en las habitaciones «Alfombras Novedad»; encargándose de colocarlas gratuitamente la casa

SINTES

Almacén de Muebles-Plaza del Príncipe, 6-Mahón

Sardinias en escabeche

Marca GUILLAN

Depositario exclusivo en Menorca, Cristóbal Tomás. (Muelle).

PARA VENDER

Lo está un motor á gas de tres caballos de fuerza, una máquina de torner hormas y dos de aserrar madera.

Hay una porción de hot mas que se darán baratas. Informes: Calle Deyá, n.º 5.

Impermeables

á la medida de la acreditada casa de D. José Carbonell y Pascual de Barcelona, conocidos y acreditados por su elegancia, perfección y solidez. Representante en Mahón: J. Monjo Saura, Prieto y Caules, 37.



Vinos legítimos

Vinos blancos, tintos y Jerez; añejos del país y extranjeros. Jerez bueno á peseta el litro.

Jerez seco á 1'10 pesetas.

Blanco dulce forastero á 0'75.

Blanco dulce del país á 0'75.

Id. seco id. á 0'85.

Vinos tintos id. á 0'45 y á 0'50.

Se encontrarán en la calle de la Luna, n.º 14.

El que quiera beber buenos vinos no se descuide de visitar esta casa.

Madera de Olmo para vender

La hay de superior calidad y de diferentes gruesos y dimensiones, cortada en esta isla

Informes: Alameda 11 y Carretera de San Clemente 42.

Al público

En el Huerto del Bech, término de Alayor, lindante cerca de la carretera de San Cristóbal, hay para vender una regular cantidad de árboles frutales de distintas clases á un precio módico.

Todos los días laborables se hallará allí el colono ó quien lo represente.

Impermeables ingleses

A PRECIOS REDUCIDOS

También se encargan telas solas para los mismos. Especialidad para el Ejército y Armada, Solidez y permanencia en los colores resistentes al ácido Muriático.

Camisería de Juan Lucena, Nueva 34.

No compréis impermeables sin visitar antes mi establecimiento.

Algarrobas

En el Laud «Internacional» fondeado frente al estanco de este muelle, se venden algarrobas clase muy buena y seca á 14 ptas. los cien kilos.

Aprovechad la ocasión, la descarga sólo durará tres días y después se almacenará.

Deseo

Hay un joven de 23 años de edad, que desearía colocarse de mozo de café, almacén ú otro destino análogo.

Para informes dirigirse, calle san Manuel 5.